

NOUVELLES DE L'APRUM

NOUVELLES du 18 octobre 2010

LETTRE DU 18 OCTOBRE 2010

À vous toutes et tous : salut!

D'entrée de jeu, je constate une fois de plus qu'il ne m'est pas aisé – même après 25 ans de « pratique » – de rédiger le premier paragraphe de ma missive quasi-mensuelle. Il me faut en effet trouver une formule (nouvelle?, pittoresque?, poétique?, néo platonique?, etc.) pour faire allusion au temps qu'il fait, au temps qui passe, à la saison qui succèdera à celle qui bat son plein? Quoi qu'il en soit, je vous assure qu'il m'est toujours agréable de vous saluer individuellement et collectivement et de vous apporter un échantillon des événements qui concernent l'APRUM.

CHUM : UN NOUVEL ÉCLAIRAGE

Les collègues Robert Lacroix et Louis Maheu viennent de publier, chez Boréal, un ouvrage intitulé : Le CHUM, une tragédie québécoise qui a retenu l'attention des médias et suscité force commentaires. Il contient, exposés avec clarté et compétence, les éléments essentiels de cette saga, présentés succinctement ci-après. On trouve : **Janvier 2000**, la décision du gouvernement d'implanter le CHUM au 6000 Saint-Denis; **Mai 2000**, la décision du gouvernement, de créer la SICHUM (Société d'implantation du Centre hospitalier de l'UdeM), d'en confier la présidence à Claude Béland, assisté de Henri-Paul Martel, et de lui accorder les moyens de travailler; **mai 2000 à juillet 2003**, travaux de la SICHUM dont ceux du groupe « Planification, soins et services, enseignement et recherche » présidé par le Dr Guy Breton; **21 juillet 2003**, l'annonce par le ministre Philippe Couillard d'abolir la SICHUM assortie d'une demande au Conseil d'administration du CHUM d'élaborer un nouveau projet; **3 novembre 2003**, création de la Commission Mulroney-Johnson pour étudier les projets CHUM et CUSM; **23 juin 2004**, le ministre de la santé annonce le rejet du site 6000 Saint-Denis, le choix du site 1000 Saint-Denis mais ouvrant la porte à un scénario alternatif; **29 juin 2004 au 1er février 2005**, élaboration par l'UdeM et présentation du projet alternatif pour le site : gare d'Outremont; **24 mai 2005**, le gouvernement annonce le choix définitif du 1000 Saint-Denis comme site pour l'implantation du nouveau CHUM.

Commentaires. Tout au long du cheminement du projet, la direction de l'UdeM s'est manifestée vigoureusement et avec compétence dans les phases qui sont de son ressort. En font foi ses nombreuses interventions : conférences de presse, rencontres avec le ministre de la Santé et son personnel, préparation et présentation de documents circonstanciés?

NÉCROLOGIE

Il faut signaler ici l'inconfort ressenti par l'APRUM à la suite de la disparition de collègues. Dans ce registre, nous sommes présentement bien mal servis par les nombreux événements qui ont suscité la rédaction des notices nécrologiques qui suivent.

Jean Lamonica

Texte de Jacques St-Pierre inspiré par la notice nécrologique parue dans les journaux montréalais

Le collègue Jean Lamonica, Corse d'origine immigré au Québec en 1960, est décédé le 28 août 2010 à l'âge de 81 ans. Ses études en anatomie – domaine auquel il a initié les étudiants de la Faculté de médecine – lui ont permis d'œuvrer, à titre de chirurgien, à l'Hôpital Sainte-Jeanne-d'Arc jusqu'à sa fermeture en 1996. Ses étudiants en garderont un bon souvenir. Il est dommage que la maladie qui l'a frappé au moment de sa retraite lui ait gâté un large pan de ses dernières années .

Jean-Pierre Wallot

Texte préparé par Michel Lespérance en collaboration avec Mme Diane Baillargeon et M. Claude Minotto

Le professeur Jean-Pierre Wallot est décédé le 30 août dernier. Longtemps associé à notre université, il y a été d'abord étudiant, y obtenant son doctorat en histoire en 1965, puis professeur. Promu titulaire en 1973 il devint directeur du Département d'histoire (1973-1975), avant d'accepter d'importantes charges administratives à la Faculté des arts et des sciences, où il œuvra comme vice-doyen aux études (1975-1978) puis à la recherche (1979-1982) avant de devenir vice-recteur aux études (1982-1985). Jean-Pierre Wallot s'est également impliqué dans diverses instances de l'Université dont l'Assemblée universitaire, le Conseil de l'Université, la Commission des études, le Conseil de la Faculté des études supérieures et la Commission des archives.

Historien renommé, il a donné nombre conférences et publié plusieurs articles et monographies sur le Québec contemporain et la société du Canada français entre 1760 et 1850. Il a présidé plusieurs organismes dont l'Institut d'histoire de l'Amérique française (1973-1977), l'Association canadienne-française pour l'avancement des sciences (1982-1983), la Société historique du Canada (1982-1983) et la Société royale du Canada (1997-1999); et participé aux travaux de divers comités et commissions. Toutes ces réalisations lui ont valu de nombreux prix et titres honorifiques comme en font foi sa nomination comme Chevalier et Officier des Arts et des Lettres de l'Ordre national du Mérite (France), en 1988, son accession à l'Ordre du Canada (à titre d'Officier) en 1991 et les doctorats honorifiques de l'Université de Rennes 2 en 1987 et de l'Université d'Ottawa en 1996.

En 1985, au moment où se termine son mandat de vice-recteur aux études, il est nommé à la direction des Archives nationales du Canada. En 1997, l'Association des archivistes du Québec lui décerne le prix Jacques-Ducharme en reconnaissance de ses travaux pour la promotion des archives, dont l'organisation du Congrès international des archives en septembre 1992 et la construction du Centre de préservation des documents à Gatineau. Très attaché à notre institution, il a conservé, jusqu'en 2009, le titre de professeur associé au Département d'histoire. Au sujet dudit Centre, il est intéressant de rappeler les propos tenus par Claude Minotto, ancien archiviste de l'UdeM, lors des funérailles de Jean-Pierre Wallot : « À l'intérieur, le cœur de l'édifice, un cœur protecteur, comprend des voûtes de préservation des documents, tandis que l'enveloppe extérieure, largement vitrée, un peu comme les grandes lunettes rondes que Jean-Pierre portait depuis quelques années, évoque la transparence. On voit dans cet édifice une véritable ruche de travailleurs comme Jean-Pierre le fut toute sa vie, pratiquement jour et nuit ».

Claire Dalmé

Texte préparé par Michel Lespérance avec la collaboration de Monique Daignault-Gélinas et d'Estelle Mongeau

La professeure Claire Dalmé est décédée le 4 septembre dernier. Elle a fait carrière à l'Université de Montréal de 1951 en tant qu'assistant professeur à l'Institut de diététique (maintenant Département de nutrition) jusqu'à sa retraite en 1987. Promue à l'agrégation en 1967 et au titulariat en 1978. Claire Dalmé a formé plusieurs générations de diététistes en nutrition fondamentale et en nutrition clinique (anc. diétothérapie). Ses étudiantes en gardent un excellent souvenir et lui vouent reconnaissance et respect pour la qualité de son enseignement. Elles ont été marquées par sa rigueur, son dévouement indéfectible, l'excellence de ses cours, sa compétence et son sens du devoir. Elle aura été une pionnière de la nutrition au Québec et au Canada.

Elle a assumé la direction du Département de nutrition durant plus de sept ans entre 1968 et 1982. Elle a servi de mentor à plusieurs et a réussi à influencer la carrière de nombreuses professeures du Département, en incitant les étudiantes à obtenir des doctorats et à s'engager dans la recherche. L'APRUM a profité de l'expérience de madame Dalmé en lui conférant un rôle de conseillère à son Conseil pour l'exercice 1987-1988.

François Martin

Texte de Jacques St-Pierre inspiré par la notice nécrologique parue dans les journaux montréalais

François Martin, gastro-entérologue, est décédé le 11 septembre 2010; il n'avait que 71 ans! Diplômé de l'Université de Montréal, il entreprend des études post-doctorales à l'Université Harvard puis les complète en 1969 à Édimbourg et à Paris. À son retour à Montréal, il prend la tête du Service de gastro-entérologie

de l'Hôpital St-Luc qu'il dirigea pendant 22 ans. Il y dispense de l'enseignement aux internes et aux résidents de la Faculté de médecine tout en poursuivant des travaux de recherche clinique. Parallèlement, il accueille et aide les patients de sa pratique en cabinet privé. Ses étudiants et ses patients conserveront le souvenir d'un clinicien chevronné et d'un homme d'une grande générosité et d'un dévouement exemplaire.

Note . La prochaine missive contiendra une chronique nécrologique pour les collègues : Denise Leclerc, Jacques Brossard et Michel Trahan

DE QUELQUES BREFS PROPOS

- Tout comme l'an dernier, l'APRUM tiendra sa réception du temps des fêtes au restaurant Le Joli Moulin, le jeudi 2 décembre prochain de 12h à 14h30. Veuillez confier ce secret à votre calepin favori. Les renseignements pertinents vous arriveront sous peu.
- L'Assemblée générale annuelle du RRUM aura lieu tel que prévu le mardi 26 octobre. Soyez-y car il s'agit de **votre** régime de rente.
- Les déjeuners du 3^e jeudi du mois aura lieu le 21 octobre à 12 heures au restaurant Le Joli Moulin au 1201 Ave Van Horne. Il sera suivi de la réunion du Club informatique à 15h30 à la salle D-423 du pavillon Roger-Gaudry. Son animateur, Jean-Robert Derome, communiquera avec vous en temps utile; ses coordonnées sont : tél. : 514-731-4876; courriel : jr@deromelyons.ca.

IN FINE

Une fois de plus – et quoique affecté par le décès récent de 7 collègues – je vous tire ma révérence pleine de cordialité.

Jacques St-Pierre
Président
JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone,...) changent?
Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635. Site web [www.aprum.umontreal.ca]